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nascente

No ano de 2001, o Teatro Popular de Espinho 
levou a palco a peça “O Beijo no Asfalto”, 
de Nelson Rodrigues, tendo realizado a 
sua antestreia a 8 de junho para a Escola 
Profissional de Espinho. 

Na edição de 26 de julho do Maré Viva, 
um artigo refere de que “O Beijo no Asfalto” 
retrata uma trama sobre “um beijo entre dois 
homens na altura crítica da morte devida a um 
atropelamento sobre o asfalto em plena hora 
de ponta”. Esse foi o pontapé de saída para a 
especulação e para o boato da sociedade que 

conduzem à crucificação do autor do beijo. 
O encenador do espetáculo referiu, à época, 
que lhe agradou “a leitura que o espetáculo 
dá do texto”, que visa refletir sobre “o olhar 
das pessoas”, “aquilo que dizem do que veem” 
e como são afetadas na sua maneira de ser 
por causa da “opinião pública, da opinião dos 
vizinhos, da outra pessoa”. 

O espetáculo, encenado por António Paiva, 
foi apresentado publicamente em Espinho no 
dia 16 de junho e repetiu-se a 20 e 21 de julho. 
“O Beijo no Asfalto” foi ainda apresentado, 

Ficha Técnica

Diretor Henrique Neves
Vice-Diretor Ricardo Gouveia
Editor e Redator Principal Joel de Oliveira
Projeto gráfico António Coxito
Redator Rafael Oliveira
Fotografia Joel de Oliveira
Paginação Beatriz Silva
Apoios e Parcerias Cristina Novo
Publicidade Margarida Pinho
Tesouraria Cristiano Ribeiro
Promoção Institucional Catarina Ferreira

Colaboradores André Ramada e Tiago Afonso

Redação e Paginação Rua 62 n. 251 4500-366 Espinho
Telefone 227 331 355
E-mail jornal@mare-viva.pt
Redação e Secretaria Rua 62 n. 251 4500-366 Espinho
Telefone 227 331 357

Propriedade Nascente – Cooperativa de Acção Cultural, CRL 
Rua 62 n. 251 4500-366 Espinho
NIF 500 615 268
Número de registo do Título 104499, de 28/06/76
Depósito Legal 2048/83

Os textos de Opinião publicados nesta edição são da inteira 
responsabilidade dos seus autores, não vinculando, direta 
ou indiretamente, o cariz editorial e informativo deste jornal.

 

Estatuto editorial: 
O Maré Viva, enquanto propriedade de uma Cooperativa de 
Ação Cultual e Jornal de carácter regional, propõe-se:
- Noticiar de forma independente, objetiva e isenta, todos os 
factos importantes da vida política, social, cultural e desportiva 
regionais;
- dar um especial ênfase a todas as manifestações de carácter 
cultural, procurando, com a respetiva divulgação, contribuir 
para o fomento cultural da região;
- Defender sempre, de forma intransigente, os princípios 
constitucionais da República Portuguesa, procurando, desse 
modo, contribuir para que sejam alcançados os grandes 
desígnios nacionais;
- Respeitar os princípios deontológicos da imprensa e a ética 
profissional, de modo a não poder prosseguir apenas fins 
comerciais, nem abusar da boa fé dos leitores, encobrindo ou 
deturpando a informação.

 

“Canções em Cena” 
estreia nos próximos 
dias 21 e 22 de julho

Nos próximos dias 21 e 22 de julho, o Teatro 
Popular de Espinho irá estrear o espetáculo 
“Canções em Cena” – uma pequena peça 
evocativa das canções que Domingos Oliveira 
escreveu para este grupo cénico. A estreia 

Secção do Ambiente 
retoma ação de limpeza 
nas dunas de Silvalde

No próxima quarta-feira, 19 de julho, a secção 
do Ambiente da Nascente e os utentes da 
CerciEspinho regressam às dunas de Silvalde 

decorrerá a 21 de julho na Junta de Freguesia 
de Espinho, às 21h30, e repete-se no dia 
seguinte, a 22 de julho, no Auditório Nascente 
no mesmo horário. 

Nesta peça, os atores do TPE darão “nova 
vida” às cenas, com pequenos excertos das 
peças em que as canções foram apresen-
tadas, tais como: Auto da Barca do Inferno, 
Sagui e as Estrelas, O Mundo às Avessas e A 

para levar a cabo a limpeza deste local com 
o arranque de chorões e a recolha de lixo. 
A iniciativa está marcada para arrancar às 
10h00, na praia Pau da Manobra. 

Quase como uma tradição, a secção 
ambiental da cooperativa e um grupo de 
utentes da CerciEspinho – acompanhados 

Vida de D. Quixote. O espetáculo conta ainda 
com cantores e músicos, sob a direção musi-
cal de Fausto Neves.

As reservas dos bilhetes podem ser feitas 
por e-mail (comunicacao@nascente.org.
pt) ou através do 227 331 350 / 911 800 932 
(WhatsApp)

pela monitora responsável – têm vindo a 
protagonizar ações deste género ao longo do 
ano. Ainda no passado mês de junho, foram 
recolhidos lenços de papel, pontas de cigarro, 
garrafas de plástico, entre outros objetos, 
junto a essa mesma praia.  

A ação é aberta a toda a população. 

50 ANOS, 50 ESPETÁCULOS DO TPE: 
“O BEIJO NO ASFALTO”

em Lousada, e seguiu a sua itinerância até à 
cidade de Ovar, a 3 de novembro do mesmo 
ano.

A encenação contou com a assistência de 
Carlos Luís Gaio e a cenografia foi da autoria 
de António Paiva. A luz e a sonoplastia ficaram 
a cargo de Jorge Letra e Cátia Azevedo, 
respetivamente. O espetáculo contou com 
a interpretação de Ana Elsa, António Paiva, 
Azevedo, Carlos Luís Gaio, Cátia T., Hermínia 
Carvalho, Joana Reis, Lucinda Tavares, Marlene, 
Paula Santos, Ramiro, Ricardo e Victor. 
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opinião

TAP - Uma chapada 
na Democracia!

Era uma vez uma Comissão Parlamentar de 
Inquérito que tentou tirar nabos da púcara 
sobre a indemnização a Alexandra Reis 
aquando da sua saída da TAP. Conta a história 
que a TAP foi novamente comprada em 2020 
por 55 milhões a David Neelman para com-
prar a parcela de 22.5%! Durante este período, 
o Governo injeta na TAP 3.5 mil milhões de 
euros e controla a comissão executiva com a 
nomeação de 4 dos 5 administradores. 

Alexandra Reis, um dos elementos, era su-
postamente imprescindível para a empresa, 
mas quando decide sair e comunica a sua 
vontade ao Ex-Ministro Pedro Nuno Santos, 

este nem lhe responde! Isto porque já lhe 
tinha reservado um lugar de excelência na 
presidência da NAVE e, mesmo renunciando 
ao seu lugar na TAP, sai de lá com uma 
indemnização choruda! A TAP é do Estado 
quando falamos de aspetos positivos, mas é 
de gestão privada, quando de aspetos nega-
tivos se aborda. Houve supostos desentendi-
mentos entre a CEO da TAP e a engenheira 
Alexandra Reis e, para não haver chatices, 
oferece-se outro cargo noutra empresa do 
Estado. Uma é despedida por desconheci-
mento do Estatuto do Gestor Público, a outra 
é indemnizada porque o Estado desconhece 
o Estatuto do Gestor Público! 

Neste entalamento social, queimam-se em 
praça pública os elos mais fracos dos casos e 
salvaguardam-se os compinchas da maioria 
socialista! Acionam-se mecanismos do SIS 
para que, de uma forma rápida e célere, se 
anulem os vestígios que os Ministérios são 
um pandemónio laboral e administrativo! 
Mandam-se bicadas, fazem-se piadas, 
responde-se de forma inócua a perguntas 
difíceis, mente-se com muita convicção para 

que pareça assertivo ao eleitorado e passa-
se uma imagem de que a pior consequência 
dos erros de gestão e dos jogos políticos é a 
mera demissão provisória para que, passados 
poucos meses, se apareça revigorado, cheio 
de charme e com a pátria ao peito! 

Associamos o populismo ao radicalismo 
mas, em Portugal, temos estas formas de 
fazer política bem ao centro! Assistimos 
a uma novela de impunidade, de boicote 
democrático, de ringues políticos e ficamos 
com a séria conclusão que o crime realmente 
compensa para os que estão acima de tudo e 
de todos. Chegou ao fim esta farsa que, para 
além de nos ter feito perder muito tempo e 
dinheiro, apenas serviu de palco aos partidos 
e aos prevaricadores!

PUB INST

Tiago
Afonso
Violinista

PUB
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14, 15, 16, 17 E 23 DE JULHO - FESTIVIDADE 
Festas em Honra de S. Vicente da Idanha
Idanha - Anta
A Idanha volta a acolher as celebrações em 

Honra de S. Vicente entre os dias 14 e 23 de julho. 
O programa festivo conta com vários momentos 
musicais, protagonizados por coletivos como o 
Grupo de Cavaquinhos de S. Félix da Marinha, o duo 
Mário e Hermínio, a Banda de Música Fusiforme, e 
também a banda Impecáveis. De realçar que os 
festejos terminam com a Festa dos Tremoços, a 
23 de julho, e com a atuação dos Irmãos Batista.

15 E 16 DE JULHO - TEATRO
Overdrama
TNSJ
16h00/19h00
Os alunos do 3.º ano do curso de Teatro da 

ESMAE sobem ao palco do Teatro São João para 
apresentarem “Overdrama”. Escrita em 2011 pelo 
dramaturgo inglês Chris Thorpe a convite da com-
panhia mala voadora, a peça retrata uma situação 
de tumulto social. Um grupo de indivíduos dá 
notícia dos seus dramas pessoais e, através deles, 
da sua posição face aos acontecimentos. Aquilo 
que parece ser um conjunto de histórias não 
relacionadas acaba por revelar-se um mesmo en-
redo. A maior parte das personagens esteve afinal 
a narrar o percurso que as conduziu à morte. As 
que estão vivas protagonizam uma utopia: a pos-
sibilidade de quebrar o ciclo inevitável da História. 
Dirigido por Paulo Calatré, neste espetáculo os 
alunos exercitam inúmeras valências teatrais 
(interpretação, cenografia, figurinos, luz, som, di-
reção de cena e produção), momento privilegiado 
para darem a ver os “resultados” de um processo 
técnico-artístico.

15 DE JULHO - OFICINA
Construção de marionetas de luva
Biblioteca Municipal José Marmelo e Silva
10h00
A Biblioteca Municipal José Marmelo e Silva, em 

Espinho, acolhe uma oficina de construção de 
marionetas de luva, protagonizada pela compan-
hia Red Cloud - Teatro de Marionetas. A iniciativa 
parte do teatro de Dom Roberto, e será focada na 
construção e manipulação de marionetas de luva. 
A participação está sujeita a inscrição prévia.

16 DE JULHO - CONCERTO
Serena Serenata - Ópera Isto/49º FIME
Auditório de Espinho - Academia
Michele, Gabriele e Mario são três cantores 

de serenatas contratados em Veneza por Don 
Bartolomeo para o ajudar na empresa de se fazer 
enamorar da bela Margherita. Só que…o amor 
nunca é fácil. Sendo a bela Margherita uma alma 
nómada e irrequieta e livre, salta de cidade em 
cidade na ânsia de conhecer todos os ângulos 
da luz italiana. Assim, na busca da varanda da 
Margherita, os três cantores partem de Veneza 
e passam por Ravenna, Riccione, Bari, Polignano, 
Torre Cane, Catanzaro e Messina, e chegam 
finalmente a Taormina. Mas, mais uma viagem 
os espera sobre as águas mediterrânicas com 
som de bandolins e perfume de oliveiras e peixe 
fresco. Aviso: durante esta viagem pela poética 
da bella Italia, aparecem tarantellas, napolitanas, 
recitativos, canzoni e claro, serenatas.

15 E 22 DE JULHO - OFICINA
Pintura tradicional de músicos de Barcelos
Casa da Criatividade - S. João da Madeira
15h00/17h00
Nos dias 15 e 22 de julho, a Casa da Criatividade, 

em São João da Madeira, empenha-se na arte de 
pintar um músico de Barcelos. Das criações mais 
identitárias do figurado de Barcelos, destaca-se 
a temática das festividades e, de entre as várias 
representações que a ela aludem, sobressai a 
figura do músico, trajado com farda a lembrar 
a de um regimento e acompanhado pelo seu 
instrumento musical. Em tempos foi um mero 
brinquedo para crianças, um dos favoritos, diga-
se em abono da verdade. Hoje, é uma das criações 
mais emblemáticas do figurado tradicional de 
Barcelos.

ATÉ 16 DE JULHO - FESTIVAL
MEO Marés Vivas
Antiga Seca do Bacalhau - Vila Nova de Gaia
O festival MEO Marés Vivas regressa a 

Vila Nova de Gaia este ano, para três dias 
de música com cunho nacional vincado. No 
primeiro dia, sexta, 14 de julho, serão os por-
tugueses Da Weasel a protagonizar a noite, 
que contará ainda com as atuações de Slow J, 
Quatro e Meia e também de Jorge Palma. No 
sábado, os holofotes passam a estar sobre 
J Balvin, Pablo Alborán, Carolina Deslandes e 
Bárbara Tinoco. No domingo, dia 16, data de 
encerramento do evento, fazem parte do 
cartaz nomes como Black Eyed Peas, The 
Script e também Fernando Daniel.

16 DE JULHO - CONCERTO
Ian Bostridge/Luís Duarte - 49º FIME
Auditório de Espinho - Academia
18h00
A interioridade do Romantismo é, frequente-

mente, apresentada como uma viagem. Uma 
viagem ao interior do mais profundo do Ser. “Win-
terreise” é um ciclo de canções de Franz Schubert 
que aborda o caminho, a morte e o Inverno. Assim, 
é um legado maior do compositor, que dele fez 
uma metáfora para a vida. A experimentação 
musical é aliada ao impulso poético dado por 
Wilhelm Müller, cujo lirismo ilustra a poesia do 
Romantismo germânico. Neste concerto, existe 
um intérprete que transformou a forma de ouvir 
esse ciclo. Ian Bostridge, obcecado confesso de 
“Winterreise”, encaminha uma intensa e tortuosa 
viagem pelo Romantismo. Guiados por Bostridge 
e Luís Duarte, os ouvintes caminharão pela neve a 
par de Schubert. O vento gelado, o frio inóspito e a 
noção de finitude completam paisagem invernal, 
apresentada num dia de Verão.
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“A SOCIEDADE DO CANSAÇO” 
FICA EXPOSTA NO MUSEU DE LAMAS 
ATÉ AO FINAL DE SETEMBRO

O Museu de Santa Maria de Lamas continu-
ará a dar espaço à exposição “A sociedade do 
cansaço” - que procura retratar a época de 
velocidade e esgotamento contemporâneos 
- até 24 de setembro, com horários de visita 
entre as 09h30 e as 17h30. No entanto, e em 
datas especiais, será possível visitar o espaço 
também em regime noturno, nomeadamente 
nos dias 21 e 28 de julho; 18, 19 e 25 de agosto; 
e 1, 8, 15, 22 e 23 de setembro. Note-se que a 

exposição é constituída por um conjunto de 
instalações artísticas encetadas pelo Cole-
tivoB_asculhart, e também por uma seleção 
de fotografia com trabalhos exclusivos, da 
autoria do fotógrafo João Pádua - artista 
desafiado a cristalizar, através da sua lente, 
momentos do quotidiano citadino repre-
sentativos da veracidade da temática da 
exposição. “A sociedade do cansaço” é uma 
organização conjunta do Museu de Lamas 

com a Basqueiro - Associação Cultural, no 
âmbito da programação do festival Basquei-
ral, e de uma extensão do Basqueirart, linha 
lançada no início de 2021, com o objetivo de 
alargar o espectro de ação, e de apelar tam-
bém à consciencialização e debate de ideias 
relacionadas com questões incontornáveis 
dos tempos atuais.

Rancho S. Tiago 
de Silvalde presente 
no 41º Festival 
de Folclore Beira Serra

Coro “Amigos da Música” 
junta-se a Luís Duarte 
em concerto

Orfeão de Espinho 
ocupa o Multimeios para 
um “Concerto de Verão”

Grijó dinamiza nove 
“Noites de Verão” 
no Largo dos Arcos 
D’Amoreiras

A convite do Rancho Folclórico Sampaense, 
e no âmbito da permuta efetuada no âmbito 
do Festival Internacional de Folclore/Silvalde 
2022, o Rancho Folclórico de S. Tiago de 
Silvalde participou, no passado dia 8 de julho, 
no 41º Festival de Folclore Beira Serra, na 
freguesia de São Paio de Gramaços (Oliveira 
do Hospital). Foi numa tarde “de imenso calor” 
que a coletividade chegou à localidade, na 

O Coro “Amigos da Música” junta-se ao 
pianista Luís Duarte para protagonizar um 
concerto de final de temporada, marcado 
para o próximo dia 20 de julho, pelas 22h00, 

O grupo coral do Orfeão de Espinho levará a 
efeito um “Concerto de Verão” marcado para 
o dia 30 de julho, pelas 21h30, no Auditório do 
Centro Multimeios, com a direção artística 
do maestro Samuel Santos. O grupo será 
acompanhado pela Orquestra Clássica “Mss 

A Câmara Municipal de Gaia e a Junta da 
União de Freguesias de Grijó e Sermonde 
promove as “Noites de Verão”, um conjunto 
de serões que prometem trazer animação 
e música ao Largo dos Arcos D’Amoreiras, 
entre os dias 29 de julho e 6 de agosto. No dia 
inaugural, será a comédia de João Seabra a 
comandar a noite; a 30 de julho, atua a Banda 

encosta da Serra da Estrela - conta o presi-
dente, Francisco Moreira. Coube à associação 
silvaldense encerrar o festival, tendo sido 
“bastante aplaudida pela forma como repre-
sentou a sua região”, continua. “O grupo de 
Silvalde, a comemorar 45 anos de existência, 
continua a levar o nome da freguesia a out-
ras localidades e a demonstrar a qualidade 
do seu trabalho”, remata o responsável.

na Junta de Freguesia de Espinho. A entrada 
é livre. “Amigos da Música” é um coro amador 
do concelho de Espinho, dirigido por Fausto 
Neves.

Consort” - grupo de profissionais, instrumen-
tistas de carreira nacional e internacional, 
oriundos do centro e norte do país, fundado 
em 2012. Os bilhetes poderão ser adquiridos 
na cafetaria Conde Ferreira.

G7 e, no dia seguinte, serão os Tekos a pro-
tagonizar a animação musical. O primeiro dia 
de agosto está reservado para uma atuação 
da Orquestra Ligeira da Tuna Orfeão de Grijó. 
Até ao final do certame, poderá assistir a um 
tributo aos Coldplay, ou até sessões de cin-
ema ao ar livre, com a exibição de “Velocidade 
Furiosa X”, a 3 de agosto.

DR
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da terra

FUTURA UNIDADE DE SAÚDE 
DA MARINHA JÁ TEM OS PLANOS 
FUNCIONAIS APROVADOS

A futura Unidade de Saúde da Marinha, 
que deverá surgir na Escola da Marinha, viu 
aprovados os seus planos funcionais, e já foi 
inclusive formalizada a contratação de um 
projeto de especialidades para proceder às 
alterações necessárias no edifício. A infor-
mação foi avançada por Maria Manuel Cruz, 
Presidente da Câmara Municipal de Espinho, 
na noite do passado sábado, na sessão 
solene de comemoração do 20º aniversário 
da elevação de Silvalde a vila. Dirigindo-se à 
população que encheu o auditório da Junta de 
Freguesia, a autarca deu a “certeza” de que 
esta nova unidade de saúde “será uma reali-
dade”, e que a mesma não funcionará apenas 
como uma extensão, mas que será dotada de 
“mais serviços, mais profissionais e melhores 
condições de acesso”. Ainda no tópico da 
saúde, Maria Manuel Cruz tocou na relocali-
zação do polo de Silvalde da USF Mar à Vista, 
atualmente instalado no edifício da Junta de 
Freguesia, que passará a chamar “casa” à 
antiga Escola da Seara, ocupada pelo Rancho 
Folclórico de S. Tiago de Silvalde. Prometeu, 
na transição, “salvaguardar os interesses” 
da coletividade. “A antiga Escola da Seara é 
um edifício que integra o património público, 
e se situa nas proximidades das atuais 
instalações, que já havia sido utilizada como 
Centro de Vacinação Covid-19, e mostrou ter 
as condições necessárias para acolher com 
dignidade este tipo de serviços. Esta é uma 
solução que queremos aprofundar, respei-
tando e salvaguardando também os inter-
esses da coletividade que atualmente ocupa 

o espaço. Falamos de um edifício com cerca 
de 1 200 metros quadrados, onde é possível 
garantir uma divisão do espaço com entra-
das independentes, mantendo a existência 
de espaços próprios para ensaios, escritórios 
e salas, cozinha e instalações sanitárias, de 
forma a que a coletividade possa manter 
a sua atividade regular e preservar o seu 
espólio. O que está em causa é dividirmos 
praticamente 600 metros quadrados para 
a unidade de saúde, e outros tantos para o 
Rancho”, apontou. 

A Câmara Municipal disse ainda “estar em 
diálogo” com a Infraestruturas de Portugal 
(IP) com o objetivo de, “nos próximos meses”, 
avançar com a repavimentação da EN 109, um 
eixo de circulação “de enorme relevância” para 
a população local. No campo da educação, a 
Presidente da Câmara Municipal de Espinho 
prometeu um “combate feroz” contra a 
posição em que a escola Domingos Capela 
aparece no mapa de intervenções nacional, 
com o intuito de antecipar a requalificação do 
edificado. “Conseguimos colocar a Domingos 
Capela  no mapa de escolas prioritárias para 
investimento e intervenção do Governo, tendo 
expectativa que essa mesma intervenção 
possa avançar no âmbito do PRR, pelo que 
já demos início à elaboração do projeto de 
arquitetura dessa empreitada. No entanto, 
existem três classificações atribuídas: as 
escolas muito urgentes, as urgentes, e as 
prioritárias. Daí ter reparado que a nossa, 
provavelmente, só daqui por dez anos sofre-
ria qualquer tipo de intervenção. Tenho-vos a 

dizer que, quem me conhece, sabe que sou 
uma mulher de combate, e de convicções 
muito fortes. Este não é o maior combate que 
já travei, mas envolve muita gente. Acima de 
tudo está o meu espírito de missão. Encetei 
um combate feroz contra a posição em que 
me apareceu a escola Domingos Capela, e 
fiz um ultimato. Mandei abrir imediatamente 
concurso para projeto de arquitetura e de 
especialidades, que tem de estar concluído 
muito antes do Natal, para que a nossa escola 
Domingos Capela, que considero estratégica 
para o concelho, passe de prioritária a muito 
urgente. Tenho a forte convicção que vamos 
vencer esta batalha”, vincou.

Maria Manuel Cruz elogiou também o 
“invejável” património histórico e cultural de 
Silvalde, definindo a freguesia como “uma 
terra de costumes e tradições, com uma 
ligação umbilical ao mar e à sua comunidade 
piscatória”. Deixou a garantia de que a Câmara 
Municipal “acredita” no “enorme potencial” de 
desenvolvimento e crescimento da freguesia. 
“Temos, para o futuro do concelho, uma visão 
abrangente e integradora, que respeita e 
valoriza de igual forma todas as freguesias. 
Sei que durante vários anos existiu uma 
certa tendência para concentrar os recursos 
municipais no centro da cidade, mas essa é 
uma realidade que queremos, sem margem 
para dúvida, inverter. Julgo, aliás, que temos 
dado sinais concretos de que esse é o nosso 
desígnio” - disse, e continuou - “ Acreditem 
quando vos digo que Silvalde é, para a 
Câmara Municipal de Espinho, um território 
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que valorizamos bastante, acreditando no 
enorme potencial de crescimento e desen-
volvimento que a freguesia tem. O concelho 
de Espinho precisa urgentemente de crescer 
para além do centro urbano da cidade, 
seja para promover o rejuvenescimento 
demográfico, quer para reforçar os índices 
de coesão e justiça social, e para ajudar a 
estabilizar a própria situação económica e 
financeira do município, que muitas vezes 
é esquecida, mas cuja sustentabilidade nos 
preocupa verdadeiramente”.

“Gostaríamos 
de ultrapassar 
este marco, 
contribuindo para 
a elevação de 
Silvalde a cidade”

O presidente da Junta de Freguesia de 
Silvalde, José Teixeira, focou o seu discurso na 
“grande missão” que tem em mãos: “a melho-
ria das condições de acesso aos serviços de 
saúde para todos os silvaldenses”. O autarca 
disse ainda ser “uma grande honra” estar a 
celebrar o 20º aniversário da elevação de 
Silvalde à categoria de vila, mas não deixou 
de ambicionar mais. “Este é um marco que 
respeitamos e honramos mas que, confesso, 
gostaríamos de conseguir ultrapassar, 
contribuindo para a elevação de Silvalde a 
cidade, assinalando o desenvolvimento que 
ambicionamos para a freguesia”, desejou. 

José Teixeira pediu também “melhores 
condições financeiras” para a Junta de 
Freguesia, com o intuito de cumprir com a 
descentralização de competências, e apontou 
o dedo ao modelo de gestão autárquica das 
últimas décadas. “ É importante dotar a 
Junta de Freguesia de melhores condições 
financeiras, para fazer face às responsa-
bilidades descentralizadas e delegadas, 
nomeadamente na área da limpeza urbana 
e na manutenção de espaços verdes, possi-
bilitando o reforço de recursos humanos, a 
extensão da limpeza urbana a outras zonas 
da freguesia, e o investimento em espaços 

verdes na manutenção dos espaços ajardi-
nados. Só assim poderemos ter uma ação 
mais eficaz e eficiente, dando resposta às 
reivindicações e aos problemas detetados” 
- sublinhou, e prosseguiu - “ Se há algo que 
aprendemos ao longo das últimas décadas, 
é que existe sempre espaço e oportunidade 
para fazer diferente, e melhor. Infelizmente, 
durante esse período, a freguesia de Silvalde 
nem sempre foi verdadeiramente respeitada 
por parte da Câmara Municipal de Espinho 
que, de forma crónica, sempre se focou no 
centro da cidade, relegando para segundo 
plano as restantes freguesias”.

Concentrando atenções na reabertura da 
extensão de saúde da Marinha, o autarca deu 
nota de que o novo espaço proporcionará 
aos utentes “mais e melhores condições no 
acesso à saúde”. “Quando, há sensivelmente 
três anos, fecharam a extensão de saúde da 
Marinha, e nos disseram que era impossível 
a sua reabertura, não nos resignamos; não 
baixamos os braços; não deixamos de lutar 
por aquele que acreditamos ser o direito de 
todos os silvaldenses. Por isso, foi com muita 
satisfação que, há dias, recebemos a notícia 
de que um novo e determinante passo foi 
dado para a criação de uma nova unidade de 
saúde familiar na Escola da Marinha”, referiu, 

aludindo à recente aprovação dos planos 
funcionais. Tocou também na relocalização 
da unidade de saúde Mar à Vista, sem 
esconder que continua vivo o “desejo” de ver 
construído um edifício de raiz que a possa 
vir a alojar. “Esta mudança permitirá que os 
utentes tenham mais e melhores condições 
no acesso à saúde, com uma sala de espera 
decente; sem barreiras arquitetónicas; com 
muito mais espaço para estacionamento, 
e sem necessidade de estar à espera da 
marcação de uma consulta na rua, ao frio ou 
à chuva. Mas não escondemos o desejo e a 
ambição de ver construído um edifício de raiz 
que possa alojar a USF Mar à Vista, e servir 
condignamente os seus dois polos de Silvalde 
e Paramos”, vincou.

Na sessão solene comemorativa do 20º 

aniversário de elevação de Silvalde a vila, 
foram ainda distinguidas várias person-
alidades locais: Sandra Tavares, investigadora 
na área da Biologia; Carlota Ferreira, como 
personalidade popular; e os clubes Estrelas 
Vermelhas e GD Outeiros, pelo seu mérito 
desportivo e social. As comemorações 
prosseguem nos dias 21, 22, 23 e 24 de julho, 
com a dinamização das Tasquinhas de S. 
Tiago.
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Mostra do Pão de Ló 
de Ovar regressa 
ao Jardim Garret

Quatro anos depois da sua última edição, está 
de volta o certame “Pão de Ló de Ovar abraça 
a tradição”, uma mostra gastronómica (com 
animação à mistura) que ocupará o Jardim 
Garrett entre os dias 27 e 30 de julho, com 
entrada gratuita. No dia 27, data de abertura, 
o evento será inaugurado pela Orquestra de 

Centro Comunitário 
da Ponte de Anta 
organiza Baile Popular

PS debate o “Estado 
da Nação” em plenário 
da Federação de Aveiro

A Federação de Aveiro do Partido Socialista 
promove, no âmbito da iniciativa nacional 
da direção do PS, um plenário federativo do 
distrito de Aveiro, dedicado ao debate do 
“Estado da Nação”, já no próximo dia 14 de 
julho, pelas 21h00, na Biblioteca Municipal de 
Oliveira de Azeméis. A reunião contará com a 
presença e participação de Duarte Cordeiro. 
A sessão de esclarecimento é aberta à 

Percussão “Rufinos e Rufinas”, de Maceda, 
pelas 19h00; mais tarde, pelas 22h00, entra 
em cena o Grupo de Cantares de Santa 
Maria de Esmoriz. Na sexta, dia 28, Grupo de 
Bandolins de Esmoriz assume a animação 
musical pelas 21h30, que uma hora depois 
passará para “as mãos” da Casa do Povo de 
Válega, com um desfile de xailes antigos. A 
manhã de sábado, 29 de julho, fica reservada 
para a animação infantil, com vários jogos 
tradicionais e workshops programados. Pelas 

participação de militantes e simpatizantes, 
e é vista pelos socialistas como “mais uma 
oportunidade de auscultação e envolvimento” 
para o debate que se realiza na Assembleia 
da República, a 20 de julho - lê-se, em 
comunicado. Estes encontros vão repetir-se 
pelas várias latitudes do território nacional, 
num exercício que demonstra “a vontade 
de permanente prestação de contas e de 
demonstração de trabalho que o Governo faz 
diariamente para melhorar as condições de 
vida dos portugueses” - reitera o PS.

A 49ª edição do Festival Internacional 
de Música de Espinho (FIME) encerra no 
próximo dia 22 de julho, com um concerto 
na Praça Dr. José de Oliveira Salvador, junto 
à Câmara Municipal de Espinho, que terá 
como protagonistas o pianista, organista 
e maestro britânico Wayne Marshall, e a 
Orquestra Clássica de Espinho. O espetáculo 
está marcado para as 22h00, e será dedicado 
ao Universo de Gershwhin. Nascido em 

20h00, são chamadas ao palco as Marchas 
de S. João “Ribeirinhas”. No domingo, data 
de encerramento, pelas 16h00, é chamado 
à ação o Projeto Idolíadas, um teatro com 
utentes do Lar da Santa Casa da Misericórdia 
de Ovar e, às 18h30, serão ouvidas as vozes do 
Coro Jovem da Academia de Música do Orfeão 
de Ovar. A sessão de encerramento acontece 
já depois das 19h30.

WAYNE MARSHALL FUNDE-SE COM 
A ORQUESTRA CLÁSSICA DE ESPINHO 
PARA ENCERRAR A 49ª EDIÇÃO DO FIME

Oldham, os pais de Wayne Marshall eram 
originários de Barbados. Neste FIME, Marshall 
dirige a Orquestra Clássica de Espinho num 
concerto dedicado a George Gershwin. A 
música do americano e a ligação ao jazz 
cristalizaram-se em centenas de canções 
e obras orquestrais, como o “Concerto para 
piano”. Os sons quotidianos de Paris dão o 
mote para “Um americano em Paris”, obra 
orquestral que é uma viagem pela cidade. 

Como descoberta, fica a “Segunda Rapsódia”, 
peça de Gershwin que merece ser ouvida 
mais vezes. Com uma sólida carreira e 
vários fonogramas com música de Gershwin, 
Marshall apresentar-se-á num concerto 
que cruza domínios e atravessa oceanos. 
As síncopas e as “blue notes” da Era do Jazz 
transformadas em obras de concerto cheias 
de frescura e modernidade. 

O Centro Comunitário da Ponte de Anta 
levará a efeito, no próximo dia 22 de julho, 
um Baile Popular, com início marcado para 
as 20h00. Para jantar, há caldo verde, bolos 
diversos e bifanas, e há também animação 

musical, com início marcado para as 21h00, 
e ao encargo do grupo “Intemporal Show”. 
O Baile acontecerá em frente ao Centro 
Comunitário da Ponte de Anta.
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Autarquia promove 
segunda sessão do ciclo 
“Dinâmicas da Cidade”

No próximo dia 19 de julho, pelas 19h00, a 
Biblioteca Municipal José Marmelo e Silva irá 
acolher a segunda sessão do ciclo de debates 
“Dinâmicas da Cidade”, que se debruçará 
sobre o espaço público urbano.

Na primeira sessão deste ciclo, que decorreu 
no passado dia 13 de junho, ficou vincada a 
preocupação dos participantes com o espaço 
público da cidade de Espinho. No total, foram 
registadas 17 propostas que serviram para 
definir a temática desta segunda sessão de 

Plano de Mobilidade 
Urbana Sustentável 
de Santa Maria da Feira 
em construção

O Plano de Mobilidade Urbana Sustentável 
de Santa Maria da Feira (PMUS) está em 
construção e a primeira fase, referente à 
caracterização e diagnóstico do concelho, 
foi apresentada esta terça-feira, no auditório 
da Biblioteca Municipal, na presença de 

trabalho. 
Esta iniciativa visa promover a troca 

de ideias e a construção colaborativa de 
soluções nas políticas públicas locais, na 
construção de projetos de inovação social e 
territorial e na definição de novas temáticas 
a ser debatidas pela comunidade local. A 
sessão é gratuita, mas sujeita a inscrição 
obrigatória em: https://forms.office.
com/e/WcP7rbZfLJ. Através da plataforma 
colaborativa www.dinamicas.espinho.pt, os 
cidadãos interessados podem propor outras 
ideias e projetos para cada uma das seis 
dimensões definidas (Ambiente, Economia, 
Cidade, Turismo, Digital e Mar). 

Uma denúncia anónima revelou que “vários 
nadadores-salvadores” estão alegadamente 
a trabalhar em algumas piscinas municipais 
de Espinho sem possuírem um curso válido. 
A fonte apontou a empresa Hobbysalva, 
Lda., vencedora do concurso público para 
a prestação de serviços de nadadores-
salvadores do Município de Espinho, como 
sendo a responsável pela “atuação ilegal” 
e acrescentou que a PSP de Espinho e a 
autarquia espinhense já estão ocorrentes da 
situação.

De acordo com o delator a referida empresa 
colocou um conjunto de “nadadores-
salvadores sem curso válido” na piscina 
Solário, piscina Balneário e na Piscina 
Municipal de Espinho, tendo identificado 
cinco destes profissionais, nos quais se inclui 
o coordenador de equipa, sem as habilitações 
válidas para o efeito da prestação do serviço. 

PISCINAS MUNICIPAIS ESTÃO 
ALEGADAMENTE A SER VIGIADAS 
POR “NADADORES-SALVADORES 

SEM CURSO VÁLIDO”

“Para a prestação deste serviço a banhistas 
em praias e piscinas é preciso ser nadador-
salvador com certificação do ISN válida”, 
esclarece a mesma fonte ao apontar que a 
fiscalização destes profissionais nas piscinas 
públicas “é da responsabilidade da Polícia 
com jurisdição na área”.  

“Neste caso seria a PSP de Espinho, onde 
foi apresentada uma queixa e a Câmara 
Municipal já foi informada do sucedido. 
Uma coisa ainda mais grave é que o senhor 
coordenador da Proteção Civil sabe o que se 
passa…” - acrescenta.

O Maré Viva procurou contactar, por via 
eletrónica, a Hobbysalva, Lda., bem como a 
Câmara Municipal de Espinho e o Comando 
Distrital de Aveiro da PSP, a fim de obter 
esclarecimentos e informações sobre a 
acusação. No entanto, até ao fecho desta 
edição, não recebeu qualquer resposta. 

O processo de contratação pública para a 
aquisição de bolsa de horas para prestação 
de serviços de nadador-salvador no Município 
de Espinho foi publicado em Diário da 
República a 21 de março de 2023. De acordo 
com a informação disponível no portal Base, 
cinco empresas candidataram-se a este 
processo, entre as quais a Hobbysalva, Lda. 
que acabaria por vencer o concurso público.  

O contrato celebrado entre a Câmara 
Municipal de Espinho e a referida empresa foi 
assinado a 27 de abril deste ano, pelo valor de 
183.980,56 euros, estando previsto um total de 
29.722 horas da prestação do serviço, o que 
corresponde a cerca de 6,19 euros por hora, 
ao qual acresce o IVA em vigor.  O contrato 
abrange a Piscina Municipal de Espinho, 
Piscina Solário Atlântico, Balneário Marinho e 
Piscina do Parque de Campismo.
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munícipes e de outras forças vivas do 
território. A vereadora do Urbanismo, 
Planeamento, Transportes e Mobilidade, Ana 
Ozório, abriu a “sessão de trabalho”, definindo 
o Plano como um importante instrumento 
de ação e de promoção. “Ação no sentido 
de implementar medidas públicas que 
abrangem as diversas formas de mobilidade 
e transportes, e promoção na perspetiva de 
trabalhar a sensibilização da população para 
a mudança de hábitos”, explicou. O principal 
objetivo do PMUS, continuou a autarca, é 

definir estratégias e encontrar soluções 
sustentadas de mobilidade para “a resolução 
de problemas relacionados com a circulação 
automóvel, o estacionamento, a segurança 
rodoviária, com as deslocações, dentro e fora 
do território, priorizando os modos suaves, 
nomeadamente, a circulação pedonal, 
ciclável, transporte público rodoviário e 
ferroviário, micromobilidade e mobilidade 
elétrica”. 
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“O que se ouve, de um 
comboio desta natureza, 
é o assobio da passagem 
do ar.  Nada de barulhos 
como os dos comboios 
de antigamente”- Cândida 
Castro, engenheira 
responsável pela vertente 
ambiental do projeto

LINHA DE ALTA VELOCIDADE: 
VARIANTE DE VILA NOVA DE GAIA 
É A OPÇÃO PREFERIDA, E PREVÊ 
A AFETAÇÃO DE CINCO HABITAÇÕES 
EM GUETIM, E NENHUMA EM SILVALDE

O vice-presidente da Infraestruturas de 
Portugal (IP), Carlos Fernandes, adiantou 
que a variante de Vila Nova de Gaia deverá 
ser a que “avançará” das três soluções em 
estudo para a implementação da Linha 
de Alta Velocidade (LAV) no lote Porto-Oiã 
(onde se inclui Espinho), por ser a que 
menos impactos acarreta no número de 
habitações afetadas. No concelho de Espinho, 
o traçado proposto contempla a afetação de 
nove habitações (todas elas em Guetim, e 
nenhuma em Silvalde), mas os responsáveis 
têm esperança que, já na fase de projeto 
de execução, as quatro habitações situadas 
junto ao Campo de Jogos Guetim possam vir 
a ser poupadas, através de uma melhoria do 
corredor. Recorde-se que a solução anterior-
mente discutida previa a demolição de mais 
de 40 habitações no território espinhense.

As declarações surgiram na manhã desta 
quarta-feira, 12 de julho, numa sessão de 
esclarecimento, que aconteceu na Biblioteca 
Municipal José Marmelo e Silva, pelas 11h00. 
Cândida Castro, engenheira responsável 
pela vertente ambiental do projeto, adiantou 
também que o traçado da variante de Vila 
Nova de Gaia não afeta o campo de jogos de 
Cassufas, já que o túnel previsto é “bastante 
profundo”; que a mancha de ocupação da LAV 
no Parque da Picadela será “muito inferior” à 
prevista na alternativa anterior; que todas as 
linhas de água afetadas pela implementação 
“serão reestabelecidas”; e que o impacto do 
ruído e das vibrações será diminuto. “Muitas 

vezes coloca-se a questão do ruído e das 
vibrações; devo dizer que qualquer estrada/
autoestrada é muito superior do da linha de 
caminho de ferro, até porque estamos a falar 
apenas de comboios de passageiros. O que 
se ouve, de um comboio desta natureza, é o 
assobio da passagem do ar. Nada de barul-
hos como os dos comboios de antigamente. 
O material de transporte de passageiros é 
moderno, e faz muito pouco ruído. O ruído vez 
mais do contacto da roda com o carril, do que 
da máquina em si”, assegurou.

A responsável deixou praticamente a 
certeza de que o corredor aprovado será o 
da variante de Vila Nova de Gaia, solução que, 
para além de ser a que menos impactos trará 
para Espinho, já terá recebido concordância 
dos municípios vizinhos. “Quase de certeza 
que, à semelhança do que já aconteceu, o 
corredor aprovado será o que passa mais no 
limite do concelho. Chegamos a conclusão 
que a solução a nascente é francamente 
melhor do que o traçado B, que passa a 
meio do concelho, e afetaria 42 habitações”, 
reiterou.

Obras no primeiro troço 
projetadas para o final 
de 2025/início de 2026

Em representação da IP, entidade pública 
responsável pela condução do projeto, Carlos 
Fernandes frisou que, no momento atual, está 
a ser avaliado o impacto ambiental de cada 

da terra

um dos traçados, numa operação liderada 
pela Agência Portuguesa do Ambiente (APA). 
Focou-se, também, nas razões que sustentam 
a criação de uma linha de alta velocidade. “ O 
país está em fase de enorme investimento 
na sua rede convencional ferroviária, aqui ao 
pé, estamos a fazer obras importantíssimas 
na Linha do Norte, que se espalham pratica-
mente pelo país todo. No final destas obras, 
e é esta a principal razão que nos leva a ter 
de construir uma Linha de Alta Velocidade, a 
principal linha do país, a do Norte, entre Porto 
e Lisboa, está hoje totalmente congestio-
nada. A Linha do Norte não tem capacidade 
para albergar mais comboios”, afirmou. Para 
o vice-presidente da IP, a Linha do Norte está 
“no limite”, sendo utilizada por mais de 700 
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“Só no troço entre Ovar 
e Porto, circulam maos 
de 200 comboios por dia. 
Não dá mais. O país 
precisa de uma linha 
nova”- Carlos Fernandes, 
vice-presidente da IP

“A Câmara vai acompanhar 
toda esta situação  
sem especular, 
e sem criar falsas 
expectativas”- Maria 
Manuel Cruz, Presidente 
da Câmara Municipal 
de Espinho

comboios diariamente. “Só no troço entre Ovar 
e o Porto, temos mais de 200 comboios por 
dia. Não dá mais; o país precisa de uma linha 
nova, que já andamos a adiar há muitos anos, 
e estamos agora preparados para fazer esse 
investimento, tendo os fundos comunitários 
para o efeito. Mais de 80% dos comboios de 
mercadorias que circulam diariamente em 
Portugal utilizam a Linha do Norte. O sistema 
está estrangulado, e precisamos de dar um 
salto nesse sentido”, reforçou. Para além 
disso, entram na equação fatores como a 
“competitividade”. “ Há também uma questão 
de competitividade: hoje, o serviço oferecido 
na Linha do Norte é mau, sobretudo quando 
comparado com o avião, com o carro, ou 
com o autocarro. Registamos quase três 
horas de viagem entre as principais cidades. 
É preciso melhorar, e que o comboio seja 
mais competitivo. Assim, o Governo decidiu 
fazer uma linha nova entre Porto e Lisboa, 
com estações em Gaia, Aveiro, Leiria, Coimbra 
e Lisboa. Espinho deverá ficar entre 20-40 
minutos da estação de alta velocidade mais 
próxima (Aveiro)”, completou.

O objetivo primordial da implementação da 
LAV é o de proporcionar um tempo de viagem 
mais curto entre os polos de Porto e Lisboa, 
permitindo que o trajeto seja completado 
em uma hora e quinze minutos. “O que se 
prevê é que circulem cerca de dez milhões 
de passageiros na futura Linha de Alta 
Velocidade. Atualmente, de carro, existem 120 
milhões de viagens de carro por ano; cinco a 
seis milhões de viagens de autocarro; e mais 
de um milhão de passageiros de avião. Uma 
parte destas viagens serão transferidas para 
o comboio de alta velocidade, retirando as 
pessoas da estrada, do avião, do autocarro. 
Estão previstos, também, 60 serviços diários, 
por cada sentido, na Linha de Alta Velocidade”, 
enumerou.

Carlos Fernandes fez ainda saber que estão 
a ser desenvolvidos os estudos prévios nos 
lotes entre Porto-Oiã, e Oiã-Soure, estando 
ambos submetidos à avaliação de impacto 
ambiental. O lote de Porto-Oiã, onde Espinho 
se inclui, está “ligeiramente mais avançado”, 
tendo o de Oiã-Soure começado a ser 
realizado depois. O responsável adiantou 
que o primeiro concurso (Porto-Oiã) possa 
ser lançado já em janeiro de 2024, sendo 
que a entidade prevê concluir o processo no 
segundo semestre de 2025. Os trabalhos no 
primeiro troço foram projetados para o final 
de 2025/início de 2026.

Expropriações serão 
acompanhadas 
por peritos do tribunal

O vice-presidente da IP considerou que a 
lei de expropriações existente é “equilibrada”, 
e vincou também que mesmo as casas 
ilegais serão avaliadas, e os proprietários 
ressarcidos do seu valor. “ Vai haver um 

projeto de expropriações que identificará 
rigorosamente tudo o que é afetado: as mais 
valias, se existe um poço, árvores, o número 
de metros quadrados da casa. Quem é que 
vai atribuir valor a isso? Será um perito do 
tribunal, especializado nessa área, que em 
função das transações recentes na mesma 
área, para o mesmo tipo de bens, chegará 
ao valor de uma determinada habitação. Se 
a pessoa concordar com o valor, o mesmo 
será imediatamente pago”, explicou. Carlos 
Fernandes deixou a garantia de que os 
direitos dos moradores estarão “sempre 
salvaguardados”, direitos esses que a lei 
“protege muito”, especialmente por estarem 
relacionados com a habitação própria. Ainda 
assim, e já num tempo próximo do início das 
obras, a IP terá várias equipas no terreno, 
junto dos municípios, que servirão para 
esclarecer os lesados sobre os seus direitos 
e garantias.

“A Câmara estará 
totalmente disponível 
para apoiar as pessoas 
afetadas”

A Presidente da Câmara Municipal de 
Espinho, Maria Manuel Cruz, também usou da 
palavra na sessão, para deixar uma garan-
tia. “A Câmara Municipal está totalmente 
disponível para apoiar as pessoas afetadas, 
seja até na identificação de terrenos 
municipais. É compreensível que as pessoas 
estejam preocupadas: quando falamos de 
uma casa, falamos do trabalho de uma vida, 
conseguida com muito sacrifício. A Câmara 
vai acompanhar esta situação sem especu-
lar, sempre no interesse das pessoas, sem 
criar falsas expectativas, e sem tentativas 
de manipulação. Sabemos que o progresso é 
importante, mas a vida das pessoas também 
conta. Por isso, estaremos todos muito 
atentos a isto”, prometeu. A autarca dirigiu-
se a uma sala repleta de público, admitindo 
que não esperava que tanta gente atendesse 
à iniciativa, uma vez que “as pessoas diziam 
que a hora marcada não era a melhor”. 
Vincou também que, para a Câmara Municipal 
de Espinho, o traçado B, que afetaria mais 
de 40 habitações no concelho, está “fora da 
equação”.
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CHEGOU O CALOR… 
COMO POSSO REFRESCAR 
A MINHA CASA?

Os dias mais quentes do ano já se fazem 
sentir e o calor que se instala dentro de 
quatro paredes pode, de facto, tornar-se 
insuportável. As ondas de calor são cada vez 
mais frequentes e, devido à deficiência en-
ergética do parque habitacional em Portugal, 
uma grande parcela de habitações não estão 
preparadas para os dias mais frios, nem para 
os mais quentes. 
A aposta no isolamento térmico da habitação 
ou a aquisição de um sistema de climati-
zação (como o aparelho do ar condicionado) 
são duas das soluções mais eficientes 
para controlar a temperatura interior. Mas 
também é verdade que estes podem ser 
investimentos significativos e, caso opte pelo 
ar-condicionado, ventoinhas ou ventiladores, 

o explicador

a despesa com a fatura da luz também poderá 
aumentar. A boa notícia é que existem alguns 
truques para amenizar a temperatura dentro 
da sua casa sem impactar muito a carteira.

Como amenizar 
a temperatura da casa 
sem usar o ar condicionado?
Uma técnica bastante simples é manter as 
portas, janelas, cortinas e estores fechados 
nos dias e horas de maior calor de forma a 
evitar que o sol entre sem ter sido convidado. 
Os toldos, caso os tenha, também podem ser 
utilizados para criar mais sombras para a 
fachada da casa. 
Depois do sol se despedir, chegou a altura 
de fazer o oposto: abrir as janelas durante a 
noite. Com a circulação do ar, a temperatura 
da casa irá descer e as paredes irão arre-
fecer, o que permite à casa resistir melhor às 
temperaturas extremas durante o dia. 
Borrifa o corpo e a casa com água. Sim, a 
água deve ser a principal aliada nas horas 
de maior calor, devendo ser ingerida várias 
vezes ao dia. Além disso, para manter a 
temperatura corporal confortável podemos 
borrifar a água diretamente sobre a pele em 
vários locais da casa. Depois de evaporar, o 
ambiente estará mais fresco. 
Coloca plantas por todo o lado. A disposição 
de plantas naturais no interior e exterior, 
como os crisântemos, antúrios ou dracaenas, 
são ótimas companheiras nesta altura do 
ano, pois filtram o ar e prolongam a frescura. 

Não deixe as plantas demasiado expostas ao 
sol, pois podem morrer ou secar. 
Outro ótimo conselho é o de pintar a casa 
com cores claras, pois ajudam a irradiar o 
calor e a manter a casa fresca no verão.

“A temperatura está boa em 
algumas partes da casa, mas 
nos quartos é insuportável…”
Efetivamente, os quartos podem ser espaços 
acumuladores de maior calor. Isso pode 
dever-se a uma maior presença de objetos e 
mobiliário no quarto, devendo, por isso, liber-
tar alguns objetos desnecessários. A técnica 
de borrifar a cama com água ajuda a refres-
car o ambiente, assim como usar sacos de 
arroz. Este último parece um truque pouco 
usual, mas basta colocar o arroz dentro de 
um pequeno saco no congelador durante 
algum tempo e depois colocar no sofá ou na 
cama antes de ir dormir: é mais eficaz em 
comparação com o gelo (não molha) e não 
deixa manchas. 
Uma vez que o congelador e o frigorífico 
deverão estar a trabalhar, use-os a seu favor: 
pode colocar os lençóis ou as fronhas das 
almofadas lá dentro durante algum tempo e 
fazer compressas frias para alivar o calor. 

Fontes utilizadas/consultadas: Jornal de Notí-
cias; DECO – Proteste; EDP; Idealista
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O estudo aponta que “um terço do total 
de jovens (34%) diz-se não só religioso 
como praticante, orando regularmente, 
participando em celebrações ou estando 
em grupos da sua comunidade religiosa”. 
Cerca de metade (49%) dos jovens portu-
gueses entre os 14 e os 30 anos afirmam-se 
católicos, segundo um estudo do Centro de 
Estudos dos Povos e Culturas de Expressão 
Portuguesa (CEPCEP) para a Conferência 
Episcopal Portuguesa (CEP). Os resultados 
do estudo desenvolvido por aquele departa-
mento da Universidade Católica, no contexto 
da Jornada Mundial da Juventude (JMJ) e no 
pós-pandemia de covid-19, apontam também 
para que, considerando outras religiões, “56% 
dos jovens portugueses são religiosos”. A 
religiosidade “é uma dimensão importante 
da vida dos jovens em Portugal”, sendo que 
cerca de 88% dos que se afirmam religiosos 
são católicos [seguindo-se 6% evangélicos ou 
pertencentes a uma religião cristã protes-
tante e 1% testemunhas de Jeová], e destes, 
68% dizem ser praticantes, aponta o trabalho 
hoje divulgado e que foi realizado entre abril 
e outubro de 2022, contando com 2.480 res-
postas ao inquérito.

A equipa coordenada por Patrícia Dias 
aponta, nas conclusões, que estes são 
valores significativos, dada a “perceção, mais 
ou menos generalizada”, de que se vive “numa 
sociedade dessacralizada”. O estudo aponta 
que “um terço do total de jovens (34%) diz-se 
não só religioso como praticante, orando 
regularmente, participando em celebrações 
ou estando em grupos da sua comunidade 
religiosa”. Quanto aos crentes não prati-
cantes, “o principal motivo apontado para 
a ausência de prática religiosa é a falta de 
compromisso e empenho”, contudo, no grupo 
etário dos 18 aos 30 anos (jovens adultos), “a 
ausência de prática religiosa fundamenta-se 
mais no desacordo com algumas normas 

espaço
cidadão

MAIORIA DOS JOVENS 
PORTUGUESES SÃO 

RELIGIOSOS, E QUASE 
METADE DIZEM-SE 

CATÓLICOS
dessa prática (44%)”. Por outro lado, o inqué-
rito permitiu concluir que a prática religiosa 
“é acompanhada de bastante tolerância 
em relação a diferentes manifestações de 
religiosidade”, com 51% a considerar “haver 
verdade em todas as religiões”, sendo uma 
minoria os que dizem que só a sua religião 
é a verdadeira (5%) ou mais verdadeira que 
as outras (12%). Verifica-se ainda que “11% 
dos crentes praticantes afirmaram participar 
em atividades de outras religiões (…), porque 
encontram paz interior (4%), para acompan-
har familiares ou amigos (3%) ou porque se 
sentem bem acolhidos (3%)”. Outro ponto 
sobre o qual incidiu o inquérito prendeu-se 
com a discriminação sofrida devido às 
posições religiosas, verificando-se que 18% 
do total de jovens responderam já terem 
sido discriminados, sendo a percentagem 
mais elevada entre os jovens adultos [18-30 
anos], 24%. Entre os amigos e na escola/
universidade foi onde mais se verificou essa 
discriminação.

O estudo “Jovens, Fé e Futuro” aborda, tam-
bém, as preocupações das novas gerações 
em relação aos próximos tempos, sendo que 
a guerra (63%), as alterações climáticas (55%) 
e a equidade e discriminação (54%) são os 
assuntos mais sensíveis para o universo total 
de inquiridos (religiosos e não religiosos). Por 
outro lado, o trabalho do CEPCEP aponta que 
para os jovens não religiosos “não é impor-
tante constituírem uma família que inclua 
filhos”, objetivo que “é importante para os 
religiosos”, os quais “não valorizam tanto po-
derem fazer as escolhas que quiserem, inde-
pendentemente da família ou da sociedade”. 
Quanto aos valores que consideram mais 
importantes, o universo do estudo apontou o 
respeito (59%), a liberdade (57%), o amor (52%) 
e a honestidade (51%), com os jovens não 
religiosos a colocarem a ênfase na liberdade 
e os religiosos no amor. De notar, também, 

que “os jovens não são muito participativos 
em termos de ativismo (15%) ou voluntariado 
(26%)” e que “45% dos católicos acreditam 
que a oração pode contribuir para um futuro 
melhor”. A equipa responsável pelo estudo 
conclui que existem variações em função da 
religiosidade, quanto à ordenação das preo-
cupações ou aos fatores que determinam 
a felicidade futura dos jovens, mas adianta 
que, a escolher “o fator que mais marca a 
diferença entre os jovens religiosos e os não 
religiosos seria a família, quer como preocu-
pação, que como fator de felicidade”. “Con-
hecer as suas crenças, os valores que regem 
a sua conduta, a forma como perspetivam o 
futuro, mostram-se objetivos determinantes 
para melhor compreender e acompanhar os 
jovens no seu caminho da espiritualidade e 
da fé (religiosa ou não)”, consideram, ainda, 
os responsáveis pelo estudo.

Fonte: Centro de Estudos dos Povos e Cul-
turas de Expressão Portuguesa; Agência Lusa.
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NATAÇÃO: “TIGRES” COM SEIS PÓDIOS 
NO NACIONAL E OPEN DE VERÃO DE MASTERS

Dança Desportiva: 
Sara Beira é a vencedora 
da Taça de Portugal 
de Solos e Grupos

Sara Beira, atleta da Academia de Dança de 
Espinho, conquistou, no escalão Juventude 
Intermédios Latinas 2, a Taça de Portugal 
Solos e Grupos Standard e Latinas no 
Apolo Gaia Open, que decorreu nos dias 8 

Voleibol: AMB Volleyball 
Cup com 3000 jogos 
em seis dias

O AMB Volleyball Cup abriu a edição de 
2023 na noite de 5 de julho, com a presença 
da Presidente, Maria Manuel Cruz, e do 
Vice-Presidente da Câmara, Luís Canelas, 
que deram as boas-vindas aos milhares 
de participantes, numa cerimónia repleta 
de animação com a MTV Dance Academy e 
com o grupo Saltimbancos de Santa Maria. 
O Evento, organizado pela Academia Maia/ 

A secção de natação do Sporting Clube 
de Espinho conquistou, no Campeonato 
Nacional e Open de Verão de Masters, seis 
pódios nacionais (quatro de prata e dois de 
bronze), bem como seis recordes pessoais. 
Na prova, que decorreu entre os dias 7 e 9 
de julho, nas Piscinas Municipais de São João 
da Madeira, participaram 780 nadadores, em 
representação de 73 emblemas portugueses, 
brasileiros, espanhóis e italianos. Destaque 
para as prestações de António Canelas 
(Escalão J), que se sagrou vice-campeão 
nacional nos 50 e 200m Bruços, e também 
nos 100m Mariposa, tendo ainda obtido o 
terceiro lugar nos 400m Estilos; e também 
de Domingos Ferreira (Escalão I), que se 
tornou vice-campeão nacional nos 400m 
Livres, e obteve ainda a terceira posição nos 
100m Livres. Na competição, pelo SC Espinho, 
participaram ainda Johny Cabral (Escalão C), 
Fábio Floriano (Escalão H) e Mirley Santos 
(Escalão G). 

Francisca Branco com dois 
pódios em Coimbra

Nos dias 8 e 9 de julho, a secção de 
natação dos “tigres” participou também no 
Campeonato Interdistrital de Verão de Infantis 
de Piscina Longa, no Complexo Olímpico de 
Piscinas de Coimbra. O grande destaque da 

e 9 de julho, no Pavilhão Municipal de Vila 
Nova de Gaia. A competição contou com a 
participação de mais de 400 atletas. Em bom 
plano esteve também o par constituído por 
André Silva e Vanessa Nuno, que alcançou 
o primeiro lugar no escalão de Adultos 
Iniciados, e também Gabriel Mendes e Leonor 
Neves, que terminaram no terceiro lugar 
em Juniores I Intermédios, já na 3ª Prova do 
Circuito Nacional. Na Taça de Portugal Solos 

Brenha em parceria com o Município de 
Espinho, decorreu de 5 a 11 deste mês, com 
cerca de 6.500 participantes (entre atletas e 
staff), 532 equipas, em representação de 121 
clubes, oriundos de vários países. Durante 
seis dias, aconteceram 3 mil jogos, entre as 
09h00 e as 23h00.  O AMB tem como objetivo 
primeiro proporcionar uma experiência 
única aos jovens praticantes de voleibol, 
que podem competir, aprender e divertir-se 
num ambiente saudável e motivador. A 
festa do 10º aniversário do AMB, que nesta 
edição teve como embaixador o ex-jogador 

brasileiro Giba, campeão mundial e olímpico, 
teve lugar no domingo, dia 9, pelas 21h30, 
na Nave Polivalente.  A entrega de prémios 
aconteceu na terça-feira, dia 11, pelas 17h00, 
também na Nave Polivalente. “O AMB Volleyball 
Cup faz parte integrante do calendário 
desportivo nacional e internacional, dando 
em si um forte contributo para a promoção 
e desenvolvimento do voleibol em Portugal. 
Este Evento vem reforçar a ideia de Espinho 
como capital do voleibol, enaltecendo e 
valorizando cada vez mais o Município”, 
reitera o município, em comunicado.

desporto

competição terá de ser conferido à nadadora 
Francisca Branco (Infantil A), que se tornou 
vice-campeã interdistrital nos 200m 
Mariposa, e obteve ainda a terceira posição 

nos 100m Mariposa. Nesta prova participaram 
218 nadadores, em representação de 36 
clubes.

e Grupos, a estreante Ana Sousa conquistou 
o segundo lugar em Adultos Iniciados Latinas 
2, e Sara Ramos conquistou o terceiro no 
mesmo escalão. Em Juniores Iniciados 
Latinas 1, Sara Oliveira fechou o pódio. Em 
Juventude Iniciados latinas 1, Marta Estrela 
conquistou o segundo lugar, e Mafalda 
Mendes o terceiro. A equipa fará agora uma 
pausa nas competições, que regressam a 23 
de setembro.
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VOLEIBOL: PEDROSA/
CAMPOS VENCEM ETAPA 
DO NACIONAL EM ESPINHO

Atletismo: EV-Peraltafil 
foi a equipa número um 
no Prémio de Santa 
Maria de Lamas

A equipa de atletismo de Espinho EV-
Peraltafil conquistou, no passado fim de 
semana, o primeiro lugar por equipas no 
Grande Prémio de Santa Maria de Lamas. Na 
mesma prova, e nas competições individuais, 
o atleta Tozé Castro registou a terceira 
posição na classificação geral, e Ana Oliveira 
também esteve em bom plano, ao registar o 
segundo lugar no escalão F40. A EV-Peraltafil 
participou ainda no Grande Prémio de 
Guilhovai, com Tozé Castro a diferenciar-se 
do restante pelotão, e a conquistar o primeiro 
lugar no escalão M40. Nesta competição, Ana 
Oliveira garantiu a quarta posição no escalão 
F40. Durante o fim de semana, a formação 
participou também na corrida Portucale, em 
Vila Nova de Gaia e no Porto.

A dupla formada por João Nuno Pedrosa 
e Hugo Campos venceu a segunda etapa 
do Campeonato Nacional de voleibol de 
praia, competição que terminou no passado 
domingo, 9 de julho, na Praia da Baía. Numa 
final disputada, diante da dupla constituída 
por João Monteiro e Sebastião Leão (21-14 
e 21-19), Pedrosa e Campos acabaram por 
sair vitoriosos, e manter o seu registo 
intacto na competição. De realçar ainda 
que os espinhenses Filipe Leite/Guilherme 
Maia fecharam o pódio, no terceiro lugar, 
depois de levarem a melhor (por 2-1) sobre 
a dupla de Roberto Reis e Marcus Borlini. 
Os espinhenses Gonçalo Santos e José Neto 
conquistaram o quinto lugar; Ricardo Pedrosa 
e Gustavo Reis ficaram-se pela nona posição. 
No feminino, destaque para Erika Mongelos e 
Michelle Valiente (Paraguai), que derrotaram 
na final a dupla nacional que havia vencido 
a primeira etapa: Mariana Maia e Gabriela 
Coelho. Também a espinhense Marta Pedrosa 
fez dupla com Fédora Lucas, tendo terminado 
na sétima posição.
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